

DISCURSO

teoría y análisis

NUEVA ÉPOCA

OTOÑO 1994

N\$ 12.00

17



INSTITUTO DE INVESTIGACIONES
SOCIALES
BIBLIOTECA

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
UNIDAD ACADÉMICA DE LOS CICLOS
PROFESIONAL Y DE POSGRADO
COLEGIO DE CIENCIAS Y HUMANIDADES

DISCURSO

teoría y análisis

COMITÉ DE APOYO EDITORIAL

Jean Jacques Courtine, Université de Grenoble
Teun A. van Dijk, University of Amsterdam, D.G.L.S.
Umberto Eco, Università degli Studi de Bologna, D.A.M.S.
Jean-Blaise Grize, Université de Neuchâtel, C.R.S.
János S. Petöfi, Universität Bielefeld, F.L.L.
Georges Vignaux, Comité Nacional de la Recherche Scientifique,
París.

COMITÉ EDITORIAL

José de Jesús Bazán Levy, UACB/CCH, UNAM
Teresa Carbó, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en
Antropología Social, SEP.
César González, Instituto de Investigaciones Filológicas, UNAM.
Noé Jitrik, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM.
Françoise Perús, Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM.
Raúl Quesada, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM.
Pablo Ruiz Nápoles, UACPYF/CCH, UNAM.

DIRECTOR: *Fernando Castaños Zuno*
SECRETARIO TÉCNICO: *Pablo Pedroche*

Publicación semestral (Primavera y Otoño) de la Unidad Académica de los Ciclos Profesional y de Posgrado del Colegio de Ciencias y Humanidades. Certificado de Licitud de Título número 8045. Certificado de Licitud de Contenido número 5696. Reserva de Título 002447/94. Suscripción: un año (dos números) N\$ 24.00; extranjero, 15 dólares (Giros postales o cheques a nombre de UACPYF, UNAM). Dirigir correspondencia y suscripciones a: Secretaría de Difusión de la UACPYF. Planta baja de la Coordinación del CCH. Circuito Escolar Interior esquina con Lateral Insurgentes Sur, Ciudad Universitaria, 04510, México, D. F. Tel. 622 01 88. Fax 622 00 15. Impresa en S.C. Editorial Solidaridad, S.C.L., Zaca-tecas 94, Col. Roma, México, D. F. Tel. 584-15-06.



INSTITUTO DE INVESTIGACIONES
SOCIALES
BIBLIOTECA
IX

Indice

Presentación

ARTÍCULOS

Irene Fonte, Un caso de variación léxica en la prensa
alrededor de un hecho histórico 1

discurso prensa léxico selección

Se analiza el léxico en dos periódicos que tratan un levantamiento armado contra el gobierno de Cuba en 1917. Se concluye que la variabilidad depende del desarrollo temporal de los acontecimientos, la distinción entre titular y cuerpo de los artículos, las diferentes voces presentes en el discurso y la modalidad.

Laurie Anderson, Guy Aston y Gordon Tucker, La producción conjunta de encuentros de solicitud de un servicio 17

pragmática análisis conversacional actos reparación

El artículo se centra en el acto ilocucionario de petición o solicitud de un servicio. Analiza corpora de situaciones reales registrados en un proyecto anglo-italiano. Muestra que, contrario a lo que presuponen muchos programas didácticos, la forma de las solicitudes no está totalmente determinada. Además de que las solicitudes requieren propiedad contextual, deben ser ratificadas. Ello cuestiona la idea de los actos como intervenciones individuales de cada interlocutor. Asimismo, muestra que la producción aceptable de solicitudes implica una competencia, más que un repertorio de guiones memorizados.

Jean-Louis Rebillou, Discurso político, discurso de la pasión 47

discurso semiótica política ideología

Se analizan discursos de la campaña electoral de 1993 en Venezuela. Se introduce en el estudio la dimensión

pasional propuesta por la escuela semiótica de París y se considera la función de la mediación mítica en el discurso político. Se advierten las limitaciones al desarrollo de la democracia implicadas en un discurso que transforma el devenir en destino.

Denis Bertrand, La justeza

57

estética moral exceso insuficiencia

Se comentan una propuesta de Greimas sobre la estética de la ética y un texto de Ricoeur sobre lo justo y lo legal. Estos comentarios conducen a un análisis semántico que ubica la justeza en el medio áureo de lo bueno, lo verdadero y lo bello. De aquí, la justeza, que identifica un punto entre el apenas y el demasiado, se aplica, a la vez, al objeto y a la relación entre el sujeto y el objeto.

ARTÍCULO RESEÑA

María Eugenia Vázquez Laslop, Acerca de ¿Hay una lógica de las normas? de G. H. von Wright

79

lógica deóntica descriptiva prescriptiva

Se reseñan elementos de los sistemas lógicos planteados por von Wright desde 1951, para discutir el problema central de su último trabajo: ¿es posible hablar de relaciones de contradicción y consecuencia entre normas, como lo hacemos al discutir la lógica de las proposiciones verdaderas y falsas? Se hace referencia tanto a los trabajos que antecedieron a von Wright, como a los que han desarrollado sus propuestas. Se concluye que la noción de metanorma es un reconocimiento de la distancia entre la lógica deóntica y la realidad social.

RESEÑA

Margarita Peña, Dar luz al mito, o la verdad detrás de la palabra, reseña del libro *Profeta sin honra*, de Raúl Dorra

91

Presentación

EL DISCURSO REPRESENTA, valora y norma los hechos sociales. ¿Qué es lo que hace esto posible? Por una parte, la lengua, el sistema de significados con los que construimos el discurso, porta ya representaciones, valores y compromisos de la sociedad. Por la otra, un discurso es también un hecho: con sólo ocurrir, verifica o desmiente configuraciones epistémicas, axiológicas, deónticas.

Discurso está interesado, naturalmente, en las relaciones que guardan el sistema de la lengua y el hecho discursivo. ¿Por qué, en un momento dado, un hablante escoge unos lexemas y no otros? ¿Son más apropiados al contexto, más útiles para los fines perseguidos, más justos en su sentido?

Tales preguntas sugieren utilizar los recursos del análisis semántico, tanto en el estudio de un lapso histórico en la vida política de un país, como en la reflexión sobre los modelos fundamentales de una cultura. Nos invitan, a la vez, a analizar la dinámica de la interacción discursiva para entender la competencia lingüística.

Este número de la revista incluye cuatro artículos que tratan, desde diversas perspectivas y con distintos objetivos, las relaciones entre la lengua y el discurso. El primero, de Irene Fonte, muestra las determinantes principales de la variación léxica en artículos periodísticos sobre un acontecimiento particular. El segundo, escrito por Laurie Anderson, Guy Aston y Gordon Tucker, analiza las expresiones utilizadas para llevar a cabo, en ciertos contextos, el acto de solicitar.

El tercer artículo, cuyo autor es Jean-Louis Rebillou, considera la función mítica y la dimensión pasional en unos discursos electorales. El último trabajo, de Denis

Bertrand, reflexiona profundamente sobre la virtud de la mesura, con base en un análisis de expresiones relacionadas con lo justo.

El número comprende también una reseña extensa, casi un artículo, escrita por Vázquez, sobre un tema de importancia para la relación entre las representaciones y las normas: la lógica deóntica de von Wright.

Completa el volumen una reseña de Margarita Peña, también de longitud considerable, acerca del libro *Profeta sin honra*, de Raúl Dorra.